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Проблема Химкинского леса до сих пор остается напряженной, по сведениям Химкинцев
продолжается разгон протестующих против строительства с помощью сил милиции. 

 Сбор подписей под петицию Президенту РФ Медведеву Д. А. с требованием
пересмотра варианта трассы платной автомагистрали Москва – Санкт-Петербург на
участке 15 – 58 км с целью минимизации ущерба экосистеме Химкинского лесопарка 
      

  

Президенту РФ Медведеву Д. А. 

 Мы, нижеподписавшиеся, требуем пересмотра варианта выбора трассы платной
автомагистрали Москва – Санкт-Петербург на участке 15 – 58 км с целью минимизации
ущерба экосистеме Химкинского лесопарка. В исходном акте выбора земельного участка
под трассу упоминалось два варианта прокладки дороги, помимо варианта,
реализуемого ныне. Оба варианта затрагивали территорию лесопарка, но наносили ей
существенно меньший ущерб, поскольку пересечение лесного массива выполнялось по
кратчайшему пути. Варианты были отвергнуты без проведения развернутого
технико-экономического анализа, под сомнительными предлогами, без выявления
общественного мнения. 

 Более того, согласно мнению независимых экспертов (в частности – научного
руководителя НИИ транспорта Михаила Яковлевича Блинкина), существует вариант
прокладки дороги, практически не требующий использования лесопарковых территорий.
Данный вывод базируется на анализе планов продолжения новой трассы Москва –
Санкт-Петербург на территории Москвы (участок 0 – 15 км), в рамках т.н. проекта
«Северной рокады». При этом для прокладки трассы планируется использовать зону
отчуждения вдоль Октябрьской железной дороги. Это позволяет прокладывать дорогу
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практически по прямой, в условиях плотной городской застройки, не прибегая к вырубке
лесопарков и зеленых зон, а также массовому переселению жителей. Ни один из
сторонников проекта в его нынешнем виде на дал удовлетворительного ответа на
следующий вопрос: Почему вместо продолжения трассы по прямой вдоль существующей
железной дороги на участке 15 – 58 км – шоссе отклоняется почти на 10 км от прямого
направления, делая «петлю» по территории Химкинского лесопарка? В официальной
документации концессионера по проекту вариант прокладки магистрали вдоль
железной дороги упоминается, но признается, что технико-экономическая проработка
данного варианта никем не производилась. Это в высшей степени странно, поскольку
именно такой вариант представляется оптимальным по транспортным и экологическим
характеристикам. Действительно, дорога получается почти прямой, она примерно на 10
км короче выбранного на сегодня варианта. Сближение с густонаселенными районами
происходит лишь на участке протяженностью не более 1 км (после выхода на правый
берег канала им. Москвы). Это лучше, чем по выбранному на сегодня варианту –
поскольку на сегодня предусматривается прокладка трассы по лесополосе, отделяющей
жилые кварталы мкр. «Левобережный» от гигантской открытой свалки мусора, которая
и без автомагистрали делает экологическую обстановку в данном микрорайоне крайне
неблагоприятной. В случае прокладки автомагистрали вдоль Октябрьской железной
дороги, новая трасса после прохождения через канал им. Москвы будет
последовательно пересекать: 
 • небольшую промзону на правом берегу канала, 
 • территорию рынка и торговой площади, 
 • существующий автомобильный мост через Октябрьскую железную дорогу 
 далее – трасса оказывается в сплошной протяженной промзоне, практически до самого
выхода за пределы Химок. Ни один из перечисленных объектов не имеет ценности,
сопоставимой с ценностью Химкинского лесопарка. Более того, устройство эстакады
позволяет продолжать использовать по назначению те участки промзон и торговые
площади, над которыми пройдет дорога. Единственный значительный участок, занятый
зелеными насаждениями, который может быть поврежден при прокладке дороги таким
образом, находится на левом берегу канала им. Москвы. Его общая протяженность
составляет несколько сот метров – что не идет ни в какое сравнение с существующим
вариантом, когда трасса проходит через лесные земли на протяжении порядка 10 км. 

 Поскольку предлагаемый вариант прокладки вдоль Октябрьской железной дороги
почти на 10 км короче выбранного на сегодня варианта прокладки трассы через
территорию Химкинского лесопарка – он почти наверняка окажется существенно
дешевле в реализации. Таким образом, появляется возможность за счет сэкономленных
средств выполнить часть дороги тоннелем на участке сближения с жилой застройкой
(менее 1 км, ориентировочно – от рынка до существующего автомобильного моста через
Октябрьскую железную дорогу). Такой вариант будет идеален с транспортной и
экологической точки зрения. 

 Кроме того, не рассмотрена возможность строительства новой трассы непосредственно
вдоль существующего Ленинградского шоссе. На территории Москвы (включая мост
через Канал им. Москвы) в рамках проекта «Большая Ленинградка» пропускная
способность существующего шоссе увеличена до 7 – 8 полос в одном направлении. На
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территории же Химок это шоссе вливается в «торговую улицу» шириной 3 – 4 полосы.
Расширению существующего шоссе (или строительству параллельного ему дублера)
мешают расположенные рядом торговые центры и их парковочные площадки.
Представляется, что в сложившейся ситуации отчуждение части территорий торговых
центров не привело бы к негативным социальным последствиям, сравнимым с
последствиями строительства трассы через лесопарк. Тем более, что использование
эстакадного варианта прокладки позволяет продолжать использовать земли под
трассой, например, в качестве парковок. 

 Согласно исследованию Transparency International – R, выбор нынешнего варианта
трассы может быть связан с наличием конфликта интересов в верхних эшелонах
Министерства транспорта. Так, действующий Министр транспорта Игорь Левитин
одновременно возглавляет Международный аэропорт Шереметьево и крупнейшую из
базирующихся там коммерческих авиакомпаний – Аэрофлот. С позиций аэропорта
приближение магистрали к его землям действительно выглядит привлекательным. Но
такое решение не выдерживает никакой критики с позиций организации скоростного
автомобильного сообщения между столицами. Так, в материалах исследования
концессионера по проекту указывается, что выбор нынешнего варианта трассы в виде
петли по лесопарковым землям приведет к снижению запланированной скорости
движения, как минимум, на 30 км/ч. В мировой практике транспортного строительства
магистрали стараются делать максимально прямыми – а съезды к аэропортам и прочим
объектам реализуются отдельно, без ущерба для транзитных характеристик. 

 Кроме того, известны планы руководства Московской области по коммерческому
«освоению» земель Химкинского лесопарка по обе стороны от магистрали. Такие планы
содержатся как в известном Постановлении Б. В. Громова №358/16 (ныне отмененном),
так и в Cхеме территориального планирования Московской области от 11 июля 2007 г.
(ныне действующей). Застройка же прилегающих территорий объектами коммерческой
недвижимости, согласно мнению экспертов-транспортников, ставит крест на идее
скоростного шоссе как такового (как уже случилось, например, с МКАД). 

 В сложившейся ситуации мы требуем пересмотра решения о выборе трассы
автомагистрали Москва – С.-Петербург через Химкинский лесопарк, и немедленной
остановки всех работ, связанных с реализацией этого варианта прокладки трассы. Мы
требуем детального изучения альтернативных вариантов прокладки дороги, и в первую
очередь – варианта прокладки вдоль Октябрьской железной дороги. Изучение должно
быть реализовано силами независимой и компетентной экспертной комиссии,
желательно с привлечением видных зарубежных экспертов. По окончании изучения
должно быть проведено открытое общественное обсуждение окончательного выбора
варианта прокладки трассы. 

На английском языке: 

To President of Russia Mr. Medvedev 

 Dear Mr. President, 
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 We, undersigned, ask you to review the new Moscow – St. Petersburg toll motorway placement
(section 15 – 58 km) in order to minimize environmental damage to the Khimki Forest Park’s
eco-system. In the preliminary Act of the Choice of Land Plot there were two options alternative
to the currently chosen motorway option through the center of Khimki Forest Park. Both
alternatives did not left the Forest Park completely intact, but they inflicted substantially lower
damage to its eco-system than the currently chosen option. Nevertheless, the alternative
options were discarded without any serious technical and economical analysis, under doubtful
pretexts, without any analysis of public opinion. 

 Moreover, according to independent experts (including the director of Russian Scientific
Institute for Transportation Mr. Mikhail Blinkin), there is an option for the road placement which
almost don’t require any clearing of forests. The conclusion is based on the known plans of
extension of the new Moscow – St. Petersburg motorway to the territory of Moscow (segment 0
– 15 km) within the framework of the so-called “Severnaya Rokada” project. In this project, the
use of the area adjoining to Oktyabrskaya railroad is planned for the motorway construction.
Such an approach allows one to build the road along a virtually direct line, within a very densely
populated area, without clearing of forest parks and green zones, but also without displacement
of population. 

 No one among the perpetrators of the project in its current state has given any plausible
answer to the following question: Why the motorway is diverted to almost 10 kilometers from the
direct line making a “loop” within Khimki Forest Park on the section 15 – 58 km instead of
following the same way along the existing railroad as it is planned for the segment 0 – 15 km? 

 The option of routing the motorway along the existing railroad is mentioned in official study
results by the project’s concessioner (NWCC LLC – a daughter structure of Vinci group). It is
admitted that there is still no technical and economical analysis for this option. It is extremely
strange, since this option seems to be an optimal one taking into account its technical and
environmental features. Indeed, the motorway would be almost direct, about 10 km shorter than
according to the officially adopted option via Khimki Forest Park. The road would approach
densely populated zones of Khimki only within a section about 1 km in length (just after passing
the Moscow – Volga Channel, on its right bank). It is better than the currently chosen option.
Indeed, today it is planned, for the motorway construction, to clear a unique forest strip
separating residential buildings of “Levoberezhny” district from a giant open dumping ground.
The dumping ground makes environmental condition in this district extremely poor even without
auxiliary negative effect of both the clearing of the forest strip, and construction of the
motorway. 

 In case of building the new motorway along Oktyabrskaya railroad, it will subsequently cross
the following objects after passing the Moscow – Volga channel: 
 • A small industrial zone on the right bank of the channel, 
 • The territories of a marketplace and of a shopping square, 
 • An existing automobile bridge over Oktyabrskaya railroad. 
 Then the motorway will be confined to a long industrial zone around the railroad, almost to the
very end of Khimki Town. No one of the above mentioned objects has a value compatible with
the value of Khimki Forest Park. Moreover, the use of an overhead option for the construction of
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the road allows one to use further the shopping areas as well as industrial zones below it. 

 The only green zone that can be cleared for such a project is on the left bank of the
Moscow-Volga channel. Its total length is about a few hundred meters – which is far better than
according to the existing variant where the motorway crosses forest lands on a segment about
10 km in length. 

 Since the motorway’s option near Oktyabrskaya railroad is about 10 km shorter than the
currently chosen option via Khimki Forest Park – its realization may become cheaper. There
may appear a possibility to use remaining funds to make a tunnel where the road will be
passing near residential buildings (less than 1 km in length, approximately – from the
marketplace to the existing bridge over Oktyabrskaya railroad). Such an option would be an
ideal one from both technical and environmental points of view. 

 Moreover, another suitable option is completely not considered – i.e., construction of the new
motorway along the existing Leningradskoe Shosse. Within Moscow (including bridge over
Moscow – Volga channel) the width of the existing highway was recently enlarged up to 7 – 8
rows in each direction within the frameworks of the project “Bol’shaya Leningradka”. In Khimki,
this road ends up in a “shopping street” of 3 or 4 rows in each direction. The enlargement of the
existing street (or building of a parallel motorway) is impeded by adjoining shopping malls and
their parking lots. It seems than in the present state of things the partial use of the shopping
malls’ lands for the motorway construction would not lead to negative social consequences
compatible with ones in case of building the motorway through the forest park territory.
Moreover, the use of overhead option for the motorway construction would allow one to use the
lands below it, for example, as parking lots. 

 According to the study of Transparency International – R, the choice of the existing option of
the motorway placement within Khimki Forest Park can be linked to a conflict of interest in the
upper levels of Russian Ministry for Transportation. It is known that the present Minister of
Transportation, Mr. Levitin is, the same time, one of the chief executives of Sheremetyevo
Airport, as well as of the largest commercial carrier based there – Aeroflot Company. No doubt,
from the point of view of the airport the current option that allows the motorway to approach
Sheremetyevo airport is an advantageous one. But this option is below any criticism from the
point of view of handling the transport flow between Moscow and St.Petersburg. For example,
according to the mentioned study of the project concessioner, the choice of the current option
(i.e., following a “loop” within forest lands) leads to drop of the planned transport flow speed by
at least 30 km/h. International expertise shows that the motorways must be as direct as
possible, and exits to airports and other similar objects must be arranged as separate local
roads, with no damage to overall technical ratings of motorways. 

 Moreover, there are well-known plans for commercial development of forest lands on both
sides of the motorway by Moscow District Governor office. These plans are described in Decree
358/16 by Governor Gromov (now cancelled), as well as in the Plan for Mosow District Territory
Planning (July 11, 2007) (still actual). Commercial development of adjoining forest lands is,
according to experts in transportation, proven fatal for the very idea of the motorway (as it has
already happened, for example, with Moscow Ring Road). 
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 We ask you to cancel the decision about the motorway placement on the lands of Khimki
Forest Park, as well as immediate stop of any works performing in connection with this option.
We demand you to authorize detailed examination of all the available alternative options for the
motorway placement, first of all – of the option of the motorway’s placement along
Oktyabrskaya railroad. The examination should be carried out by an independent expert
commission, ideally – with the participation of Russian and international experts. After this, an
open public discussion must be carried out on the final choice of the motorway placement. 

  

Подписать данную петицию можно на сайте www.ecmo.ru
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http://www.ecmo.ru/signs/alternative/

